

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Mártes 5 de Mayo de 1891

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XX

Núm. 5.497

## Correspondencia

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

### EL 1.º DE MAYO EN BARCELONA

Si el partido obrero del resto de las poblaciones de España está como en Barcelona, bien podemos afirmar que no existe tal partido en nuestra patria; porque lo que es aquí, no existe más que un ligero vestigio de organización. La inmensa masa de la clase trabajadora, aún en este gran centro del trabajo es extraña al movimiento social que hoy llama la atención de todos los gobiernos; y por lo que se refiere a España, sin la propaganda conciente ó inconcientemente, que han hecho los periódicos liberales, habría pasado el 1.º de Mayo como pasan los demás del año; pero el afán de algunos periódicos de hacer sensación para motivar la venta y hacer negocio, ha sembrado la alarma en las clases conservadoras y han hecho la propaganda de doctrinas, que á buen seguro ellos mismos ódian.

Afortunadamente dos principios bien antitéticos informan los dos grupos obreros: los socialistas, y los anarquistas; y aún que persiguen ambos un mismo fin que es de cambiar el modo de ser de la sociedad, son tan diferentes en sus procedimientos y modo de obrar, que no es posible que lleguen á un acuerdo. Los socialistas confían alcanzar lo que se proponen con medios pacíficos y legales. Los anarquistas son revolucionarios en toda la extensión de la palabra, pretenden destruir lo existente de un modo violento y sin reparar en los medios, principian por negar el principio de autoridad como principal obstáculo á sus principios de igualdad absoluta.

Los primeros, como su nombre indica, basan su doctrina en la asociación y por tanto respetan el principio de autoridad; los segundos son individualistas hasta lo absoluto, que llevaría á la humanidad á una lucha fratricida, si fuera posible, que no lo es, que llegarán á implantarse sus doctrinas negativas.

Hemos dicho que el partido obrero no existe en Barcelona y no debe existir en parte alguna, porque no tiene organización, ni es fácil la tenga en mucho tiempo, porque le falta un elemento esencial, y es el dinero. Todas las agrupaciones necesitan dos elementos indispensables: actividad y capital que la estimule y aviva, y al elemento obrero en nuestro país le falta lo último. Apesar de los titánicos esfuerzos realizados desde el período de la Internacional no ha podido existir en el elemento obrero, ni aún en los grandes centros industriales un núcleo de resistencia que haya podido sostener una huelga de quince días.

El elemento socialista en Barcelona es casi nulo, como se puso en evidencia en las últimas elecciones que apesar de presentar candidatos en todos los distritos, no llegaron á sumar 300 votos.

El anarquista es ya más considerable, porque cuenta con una docena de propagandistas incansables que en momentos de

inconcientes, si se les consintiera la celebración de grandes «meetings» y manifestaciones públicas, como las del año pasado, porque sus doctrinas fascinan y deslumbran á las inocentes masas, que como es natural les alaga todo lo que pueda mejorar sus condiciones, aunque ello sea pura utopía.

El día 1.º de Mayo hubiera sido á buen seguro una fecha terrible si no hubiéramos tenido la suerte de tener en el poder al partido conservador dispuesto á reprimir con mano fuerte cualquier desmán empezando por preverlo, impidiendo, con muy buen acuerdo, las manifestaciones al aire libre.

Como la propaganda estaba hecha, la fecha terrible ha pasado sin que hayamos tenido que lamentar el más insignificante percance. Barcelona presentó el aspecto de un día de fiesta. Las fábricas y talleres estuvieron parados y muchas tiendas cerradas. Por la mañana circuló poquísima gente por las calles, ni siquiera las sirvientas acudieron á los mercados, porque la noche anterior, con el infundado temor de lo que pasó el año pasado, habían hecho las compras.

Circularon los tranvías, pero como los negocios estaban completamente paralizados, viéronse pocos pasajeros que se aprovecharan de ellos.

La circunstancia de no poderse celebrar el «meeting» en la Plaza de Toros, como tenían anunciado, hizo renacer la tranquilidad en las gentes timoratas.

Ha sido una fiesta forzosa para la inmensa mayoría de la clase trabajadora, pero que ha pasado, repito, sin el menor incidente deagraciado.

Publicáronse todos los diarios y trabajaron las brigadas municipales y gran número de industrias que tienen sus talleres en sus propias casas.

Para muchos que la huelga del día 1.º fué voluntaria, la del día 2 ha sido forzosa, porque en las fábricas no han querido reanudar sus trabajos por ser sábado.—En toda la provincia reina tranquilidad.

Hasta los enemigos de la situación no pueden menos de elogiar el tacto y prudencia de las Autoridades conservadoras que han sabido mantener el orden, sin hacer uso de la fuerza pública, por no haber tenido ocasión de reprimir ningún desmán, no porque no hubiera intención de producirlo, sino porque han sabido evitarlo á tiempo dictando las medidas rigurosas que el caso requería.

Madrid 1.º de mayo de 1891.

A la hora en que empiezo á escribir á V. en la tarde de hoy, reina la mas completa tranquilidad. A excepcion de los obreros que celebran la llamada por ellos fiesta de los trabajadores, y que se han reunido en los jardines del Retiro y en un solar de la calle de Santa María de la Cabeza, para oír discursos de sus habituales oradores, todo el mundo se ocupa en sus faenas ordinarias, sin cuidarse de lo que hacen los huelguistas.

Aunque en esta capital el número de trabajadores es considerable, no están estos

organizados de modo que puedan ocasionar daños graves á la producción ni al comercio. Mientras la huelga no llegue á los encargados de los servicios públicos diarios de ferro-carriles, tranvías ó coches de plaza, teléfonos y demás ocupaciones que afectan á todo el vecindario, como también á la venta de artículos de primera necesidad, la generalidad del público no se preocupa porque los albañiles, tipógrafos, canteros y obreros de otros oficios se declaren en huelga, y en la ocasión presente ni siquiera los dueños de fábricas, talleres ú obras, porque saben que la huelga es solo por el día de hoy.

Además, las precauciones de las autoridades son tan numerosas, que no es posible intentar cualquier tumulto, sin que inmediatamente sea reprimido, y como ningún partido político tiene interés en favorecer la causa de los obreros en el terreno de la fuerza, claro es que no hay motivo para temer graves perturbaciones del orden, ni en ninguna otra población que sea centro de numerosos trabajadores.

Esto no obstante el ruido que están haciendo los periódicos con la cuestión obrera, por el afán de rivalizar como empresas en cuanto pueda llamar la atención pública, ocasiona que nadie se ocupe hoy de otra cosa que de la actitud de los obreros y de las precauciones de las autoridades.

Así se comprende que apenas se hable de los debates de los carlistas á la contestación al discurso de la Corona, aunque llevó á las tribunas algunas señoras y algunos eclesiásticos, se discutió ayer tarde en medio de la general indiferencia, como había sucedido con la enmienda de los republicanos.

Créese casi seguro que, como dije á V. ayer, en toda la semana próxima termine este debate, y así lo deben entender también los diputados que forman las comisiones para dictaminar los proyectos de Hacienda, cuando con tanta actividad se dedican á despachar estos asuntos.

También indiqué á V. que la coalición republicana para las elecciones municipales en Madrid, fracasaría al llegar á la designación de los candidatos, y, en efecto, anoche quedó rota con los posibilistas, cuyos candidatos no fueron aceptados por los demás republicanos en los distritos donde se presentaban.

De aquí al día 10 seguirán á este desacuerdo otros, y es casi seguro que, si resulta triunfante algún concejal republicano, será mas bien por su prestigio personal que por los votos de sus correligionarios.—P.

Madrid 1.º de mayo de 1891.

Los fatídicos augurios que se habían hecho acerca de la fecha de hoy, no se han cumplido.

En Madrid se han celebrado tres «meetings»; dos los han llevado á cabo los socialistas obreros, y el otro los anarquistas; pues bien, en ninguno de ellos ha habido el menor desorden, ni ha tenido que intervenir para nada la autoridad.

En el «meeting» de los socialistas, verificado en el Jardín del Buen Retiro, al ter-

minar propuso el presidente que los obreros fueran esta tarde á pasear por el Retiro, antes de asistir al segundo «meeting», donde debían protestar contra la circular del Sr. Silvela; así lo hicieron, paseando por dicho sitio unos 300 individuos, que después se marcharon á la reunión, convocada para las cinco.

Nada digo á V. de los «meetings», porque el telégrafo y los periódicos, en sus ediciones de provincias, se extienden largamente sobre ellos, y sobre los discursos de los oradores socialistas, casi todos cortados por el mismo patron: merecen, sin embargo, mencion especial, las peroraciones de la esposa de un diputado socialista inglés, llegada recientemente á Madrid, y el resumen hecho por el compañero Iglesias, que ha fustigado á todos los partidos y á todos los políticos, exceptuando entre estos últimos al Sr. Pi y Margall.

Los anarquistas, en sus discursos han seguido aconsejando la huelga permanente, y los socialistas del partido obrero, únicamente que se guarde la fiesta de hoy. También debo manifestar á V., que mientras en el «meeting» de los primeros había solo unos 600 individuos, en el de los segundos la concurrencia pasaba de 8.000 personas.

Las noticias recibidas de provincias esta tarde, acusaban tranquilidad en todas partes; al menos esto era lo que se decía en los centros oficiales.

Únicamente se hablaba del incendio ocurrido en los astilleros del Nervion, que se cree pueda ser obra de algún malvado, por mas que esto no se dé como cosa cierta.

Un despacho que acaba de recibirse de Cadiz dice que los anarquistas, en número de unos 300, han tratado de realizar una manifestación, con banderas, al aire libre: la autoridad los disolvió, llevándose á cabo algunas prisiones.

Del extranjero, los telegramas recibidos hablan de cargas de caballería en Marsella, y de represiones violentas en otros departamentos de Francia.

En Madrid, en el «meeting» de esta tarde ha habido orden completo, y á la hora en que escribo estas líneas no se ha pensado por nadie en turbar la pública tranquilidad.

Respecto á precauciones, han patrullado por las calles fuerzas de Guardia civil de caballería, y en los edificios públicos ha habido retenes de policía y Guardia civil de infantería.

En honor á la verdad, no se ha hecho ostentación de fuerzas como se había anunciado.

En el «meeting» de esta tarde había casi tantos burgueses como obreros; los sombreros de copa se destacaban entre las gorras y boinas, y la concordia entre las dos clases enemigas no se ha turbado por un instante.

En el Senado la sesión ha carecido de importancia.

En el Congreso poquísima animación.

Ha continuado la discusión del Mensaje, consumiendo el primer turno en contra el Sr. Muro.—N.

Madrid 2 de Mayo.

EN LA CALLE DEL GENERAL CASTAÑOS  
Desde hace dias viene trabajando en esta calle una numerosa cuadrilla de obreros del Ayuntamiento.

Ayer comenzaron sus operaciones á la hora acostumbrada, y poco despues de las ocho de la mañana se acercaron varios huelguistas á los trabajadores excitándoles para que abandonasen sus tareas y acudiesen al meeting del Retiro.

La oratoria huelguista hizo poco efecto en el peloton de canteros, y continuaron éstos sus trabajos.

Parece ser que en el meeting se dijo que los obreros de la calle del General Castaños no consentian en dejar las herramientas, y en su vista acordaron extraoficialmente enviar una comision con atribuciones de partida de la pora, que persuadiese con argumentos de fuerza á los que hacian caso omiso de la huelga.

Y en efecto, á las dos de la tarde presentáronse en la calle del General Castaños un par de veintenas de robustos obreros que plantearon el problema con tanta energía como falta de retórica.

Los que fueron á las ocho de la mañana hablaron de la necesidad de la union, de que era preciso acabar con el despotismo de los «que les chupan la sangre» (sic), etc., etc.

En cambio la comision que llegó por la tarde dijo:

—¡A dejar el trabajo! ¡Al que no lo deje, con sus mismas herramientas le partimos la cabeza!

Lo que no logró la oratoria lo pudo la amenaza. Del grupo de trabajadores del Ayuntamiento salieron diez ó doce, dispuestos á seguir á los huelguistas, y los demás, que serían seis ú ocho, estaban indecisos, cuando un cantero, hombre de regular estatura, que representa unos treinta y cinco ó cuarenta años, cogió un palo, y saliendo al medio de la calle dijo, accionando de un modo parecido al que usaba Rafael Calvo:

—¡Yo gano diecisiete reales, gasto cinco en afilar las herramientas!

¡Lo que me queda es el pan de mi mujer y de mis hijas!

¡Si hay algun valiente que se atreva á quitarme el pan de mis hijos, el pan de mi mujer, que venga!

Los huelguistas permanecieron mudos y como clavados en el suelo, nadie dió un paso, nadie articuló una sola palabra. El heroismo del cantero defendiendo el sustento de su débil mujer y de sus tiernos hijos se impuso.

Sin duda pudo más en los huelguistas el sagrado sentimiento de la familia, que el socialista, y dejaron sin contestacion el terminante reto del cantero.

Emocionado por las palabras de éste, salió otro decidido á defender á su compañero, y los agitadores se alejaron un buen trecho.

Uno de nuestros compañeros de redaccion que presencié la escena que acabamos de describir, acercóse al cantero, deseando saber su nombre.

El obrero que con tanto valor defendió el pan de su familia se llama Ambrosio Alvarez Jimenez, y Juan José Lopez de Marino, el que se puso á su lado.

Todos los que presenciaron aquel prólogo de un drama, se acercaron al cantero para felicitarle y uno le dijo:

—Pero, hombre, es una temeridad lo que usted ha hecho; ¿no ve Vd. que entre todos han podido hacerle tajadas en un momento?

—Ya lo sé—respondió;—pero prefiero que me lleven á mi casa muerto, á entrar oyendo que me piden pan mis hijos y no tener con qué comprarlo.

El acto de Ambrosio Alvarez permitió volver al trabajo á los obreros que lo habian abandonado cediendo á las amenazas de los huelguistas.

Una pareja de la Guardia civil de caballería puso punto final al asunto disolviendo á los socialistas.

### Telégramas

Madrid 2.—La comision de reformas sociales ha ultimado el proyecto sobre responsabilidad industrial; en él se declara que los obreros tienen el derecho de disponer para sus sucesores de las cantidades que les correspondan, en virtud de la indemnizacion consignada en la ley.

Todo empresario estará sujeto á responsabilidad en el caso de no emplear medios ó procedimientos preventivos de eficacia reconocida.

En caso de inutilizacion temporal, el empresario abonará al obrero su correspondiente salario hasta ocho dias despues de terminada la curacion, costeando la asistencia.

En el caso de inutilizacion permanente para determinado trabajo, se le abonarán de 300 á 500 jornales y los gastos de la enfermedad; si la inutilizacion fuese para todos los trabajos, se le abonarán dichos gastos y de 600 á 1.000 jornales.

En caso de defuncion, se abonarán á los herederos de 400 á 1.000 jornales, con los gastos de la enfermedad y del entierro.

Los casos de responsabilidad los determinarán los jurados mixtos.

Londres 1.—La reina Victoria llegó anoche á Windsor.

Viene sumamente satisfecha de la temporada que ha pasado en Grasse, donde su salud ha encontrado notable alivio.

En la reunion celebrada anoche por la Cámara sindical (Trades Unions), el secretario de la misma, Sr. Shipton, anunció que la manifestacion que los obreros ingleses harán el domingo próximo en Hyde-Park, será la mas numerosa de todas las verificadas en Inglaterra.

Añadió que dicha manifestacion tendrá por único objeto reclamar la jornada de ocho horas.

El presidente de la Cámara sindical anunció que los obreros mecánicos envían un delegado para que represente á todos los obreros en Paris.

Paris 1.—El aspecto de esta poblacion es el que ofrece habitualmente.

Todas las tiendas se encuentran abiertas, y nada indica el temor de que pueda surgir ninguna complicacion.

En todos los oficios se trabaja como de costumbre.

Las huelgas son muy escasas y en actitud pacífica.

El periódico «La Faix» aconseja á los trabajadores á que no sigan el ejemplo de los obreros españoles y belgas.

Las noticias recibidas hasta ahora de los departamentos, son tranquilizadoras.

En la mayoría de las capitales se han reanudado hoy los trabajos como en tiempos normales. No se tiene noticias de que hayan ocurrido incidentes desagradables.

En el Havre y distritos mineros de Besseres y Ducreville, los obreros han concurrido al trabajo.

En Lyon reina grande animacion, pero afortunadamente no ha ocurrido ninguna clase de desórdenes.

Paris 1.—Sigue reinando tranquilidad.

En estos momentos acaba de estallar un cartucho de dinamita colocado cerca de los Campos Elíseos.

El gobierno redobla las precauciones.

En todos los barrios obreros reina completa tranquilidad.

Los periódicos anarquistas y socialistas publican violentos artículos.

Los socialistas se muestran muy divididos, recriminándose mutuamente por falta de energía.

Esta tarde se celebrarán numerosos «meetings» en locales cerrados, habiéndose fijado el precio de entrada en quince céntimos.

Para esta noche se anuncia la celebracion de numerosos banquetes de obreros.

El presidente de la Cámara, señor Floquet, ha recibido varias comisiones obreras, manifestando á estas que sus peticiones pasarian al estudio de la comision legislativa.

Continúa reinando en esta capital el orden mas perfecto. Celébranse numerosas reuniones, sin que en los despachos de la prefectura se tengan noticias hasta esta hora de haber ocurrido ningún suceso desagradable.

En Burdeos se han operado varias prisiones, pero el orden sigue siendo perfecto. El gobierno acaba de recibir noticias manifestando que en un pueblo del departamento de Avenes se ha promovido un fuerte tumulto por parte de los obreros. Las tropas han intervenido y el orden ha quedado restablecido. Se han operado algunas prisiones entre los promovedores de estos sucesos. Este hecho y el ejecutado anteriormente en Marsella son los únicos de que se tiene conocimiento.

Lisboa 1.—Numerosos obreros que habitan en las cercanías de Lisboa y Oporto van, como habitualmente, á pasar con sus familias el dia del domingo próximo.

Muchos obreros de Oporto han resuelto trabajar hoy y hacer mañana dia festivo.

La tranquilidad es completa, tanto en Lisboa como en Oporto, donde los trabajadores se dedican á sus habituales ocupaciones.

Paris 1.—Unos quince individuos que intentaban hacer una manifestacion delante del comisario de policia M. Perret, de los arrabales de Paris, perseguidos por la policia se han refugiado en una taberna, y han disparado algunos tiros de revolver, que han herido gravemente á dos gendarmes de policia, habiéndose hecho algunas prisiones.

El aspecto de Paris sigue tranquilo. No hay apariencia alguna de manifestacion ni en la plaza del Ayuntamiento ni en los grandes bulevares, pero en la plaza de la Concordia la policia se ha visto obligada á dispersar varias veces á la muchedumbre, que se habia hecho numerosa, habiendo detenido á treinta individuos.

Reina completa tranquilidad en todos los distritos, excepto en la plaza de la Concordia, en donde se reune gran número de curiosos que los agentes de policia dispersan á duras penas. Desde esta mañana han sido presos cien individuos, de los cuales han sido soltados la mitad. Durante todo el dia se circula libremente por las calles, lo que no sucedió el año pasado.

En Lion se han hecho algunas prisiones. A consecuencia de un choque con los manifestantes, ha sido gravemente herido un agente de policia.

Florenza 1.—Ha ocurrido un choque entre los soldados y los manifestantes, habiéndose hecho varias prisiones.

Paris 1.—Hasta las seis de la tarde la plaza de la Concordia no ha recobrado su aspecto ordinario. Una muchedumbre,

compuesta especialmente de chiquillos, se ha divertido largo rato haciendo correr detrás de sí á los agentes de policia. Esta tarde se han celebrado gran número de reuniones públicas, con escasa concurrencia, y en las que se han pronunciado violentos discursos, pero no ha ocurrido ningún desorden.

Roma 2.—Se ha verificado un «meeting» de unas 5,000 personas en la plaza de la Santa Croce. En el estrado habia varios diputados. Se han pronunciado discursos que revestian cierta moderacion; pero como los soldados de caballería recibieron la orden de montar á caballo, reino entre los concurrentes gran pánico.

Entonces el Sr. Cipriani subió a la tribuna gritando que era menester obrar si no eran cobardes. Oyose luego un tiro de revolver, como si fuera una señal, y de las casas que rodean la plaza se arrojó una lluvia de piedras contra los soldados. Los oficiales mandaron entonces dar una carga sin causar daño; pero se repitieron los tiros de revolver, y continuando la lluvia de piedras, la caballería dió algunas cargas en todas direcciones.

La resistencia parece que estaba organizada entre la Basilica de San Juan y otro punto inmediato. Un agente de la policia ha sido muerto de una puñalada; hay tres soldados heridos y ocho paisanos, entre ellos el diputado Barzilai, á quien alcanzó la caballería, cayendo gravemente herido.

Ha ocurrido otro motin en la plaza de Victor Manuel, donde ha habido un número de heridos del pueblo y un soldado de caballería muerto.

Lisboa 2.—El telegrama anunciando la retirada de los agentes ingleses de Massikese ha producido excelente efecto en Portugal.

En los centros oficiales se asegura que se convocará extraordinariamente á las cortes tan pronto como se reciban las nuevas proposiciones inglesas.

## Gacetilla

La Comision Provincial encarga á varios Ayuntamientos, hallándose comprendidos entre los mismos todos los de esta Isla, que en el improrrogable plazo de ocho dias remitan el resumen de la cuenta general definitiva correspondiente al año económico de 1889 á 90.

Se recuerda que el dia 8 del actual ó sea el viérnes, termina el plazo fijado por la Agencia de Contribuciones para recoger las cédulas personales, pues deben apresurarse á efectuarlo, si quieren verse libres de las molestias que originan los expedientes de apremio.

El dia primero del actual el Regimiento Caballería de Tetuan de guarnicion en Barcelona, estuvo á las inmediatas órdenes del Gobernador civil de aquella Provincia.

Desde el dia de hoy ha quedado abierto el pago de haberes correspondiente al mes de Abril último, para la clases pasivas que perciben por la Administracion Subalterna de Hacienda de este Partido.

A las once de esta mañana ha sido conducido á su última morada el cadáver de D. Jaime Maspoich y Coranti.

El féretro ha sido llevado á la mano por cuatro amigos íntimos del finado, y las cintas eran sostenidas por D. Guillermo Gónalons y D. Gabriel Pons Escudero, en representacion del Colegio de Procuradores y por D. Antonio Feyes y D. Francisco Pons Gomila en la de la Congregacion del Pálio, á la cual pertenecía el finado.

El cortejo ha sido numeroso, en el que he-

mos visto individuos de todas las clases sociales. Como protector que era de la Sociedad de Socorros Mútuos del Círculo Monárquico, formaba también parte del séquito una Comisión de dicha Sociedad.

Al llegar la comunidad á los límites de la población la mayor parte del acompañamiento ha seguido al féretro hasta el Cementerio, rindiendo de este modo una prueba más del aprecio en que era tenido el difunto.

Cada estación tiene sus enfermedades que la caracterizan. Con los frios de invierno desaparecieron los resfriados, toses y demás afecciones del aparato respiratorio, propias de aquella estación. En cambio son hoy muy frecuentes los dolores de muelas, flemones, inflamaciones de las encías, etc. Para estas afecciones recomendamos el élixir y los polvos de Mentholina del Dr. Andreu que están dando tan excelentes resultados como sus pastillas para la tos.

El próximo jueves fiesta de la Ascension, por la tarde se pondrá en escena en el Teatro Principal, por última vez, el drama catalán «La Rondalla del infierno», y por la noche el estreno del grandioso melodrama «El cuchillo de plata», para cuya función se está concluyendo una decoración completa.

Se ha puesto en ensayo la magnífica y grandiosa tragedia catalana titulada «La Boja», cuyo difícil papel de protagonista correrá á cargo de la simpática Srta. Llorente.

A 65.795 pesetas asciende el importe de los géneros facilitados á la Escuadra de Instrucción durante su permanencia en este puerto, según es de ver en la siguiente relación:

	Pesetas
Por raciones	15.968'51
Id. carbon de piedra inglés	26.691'25
Id. id. español	12.744'00
Id. medicinas	630'99
Id. materias lubricadoras	9.760'25
<b>Total</b>	<b>65.795'00</b>

Relación de la carga de que ha sido portador el vapor-correo «Nuevo-Mahónés» llegado esta mañana de Palma:

12 balas cueros; 4 fardos suela; 10 sacos remolacha; 270 sacos yeso; 1 saco pimienta; Agranel obra de palmas; medio boco y aguardiente; 10 sacos arroz; 11 id. patatas; 3 cubetas higos; 9 bultos sellas; 1 caballo y 1 barril y 5 cuartines anisado; 13 barriles vino; 2 fardos pieles; 4 cajas cerillas; 23 bultos fideos; 2 id. cuerda pita; 2 cajas huevos; 2 sacos cáscara de cacao; 8 id. patatas; 8 cubetas higos secos; 4 id. aceitunas; 1 saco cebollas; 1 cesto vidrio hueco; 10 cajas jabon; 50 sacos cemento; 2 cestos naranjas; 2 bultos tejidos de Algodón.

Han llegado á Palma procedente de Valencia dos religiosos que según se dice van á recoger limosnas para las misiones del Asia menor.

Debiéndose renovar las Juntas provinciales y municipales de Sanidad, el Gobierno Civil de esta provincia recuerda á los señores Alcaldes la obligación en que están de elevarle dentro de plazos marcados en la Real Orden de 14 de Junio de 1879, las respectivas propuestas, á fin de que queden hechos oportunamente los nombramientos de las nuevas Juntas.

Dice «El Noticiero Balear» de ayer. «Según noticias una compañía de vapores inglesa ha obtenido por concurso el

trasbordo de la correspondencia de Cádiz á Canarias.

Sentimos no hayan obtenido resultado los dignos esfuerzos de esta Empresa de vapores para obtener aquella concesión.

La «Gaceta» publica una orden de la presidencia del Consejo de ministros disponiendo que los empleados procedentes de la clase de sargentos, menores de 46 años que sirvan en las oficinas del Estado, se presenten anualmente el día 1.º de Julio para pasar revista ante el coronel de la reserva á que se hallen afectos ó ante la autoridad militar respectiva.

Ha sido destinado al Regimiento de Baza el teniente nuevamente ascendido D. Cristóbal Sampol y Frau.

Ha sido nombrado Comandante del crucero «Conde de Venadito» nuestro paisano D. Pedro Riudavets.

Ha sido nombrado primer Jefe de la Penitenciaría Militar establecida en la fortaleza de Isabel 2.ª el capitán de infantería D. Francisco Cortezó y Armas y para el cargo de Habilitado y cajero el primer teniente D. Miguel Riera y Bennassar; ambos servirán destinos correspondientes á sus empleos en estas islas.

El Gobernador de la provincia, Sr. Diaz, ha recibido una circular del Sr. Ministro de la Gobernación, encargándole que forme una estadística completa de la prensa periódica de esta provincia.

La Junta Provincial de Instrucción pública, inserta en el «Boletín Oficial» las reglas con sujeción á las que deben proveerse las escuelas, cuyo sueldo exceda de setecientas cincuenta pesetas.

El 18 del corriente aprobó este Gobierno civil el presupuesto carcelario que para el próximo año económico de 1891 á 92 corresponde al partido de Ibiza, y que asciende á 5.925 pesetas.

En el sorteo nacional celebrado en Madrid el día 30 de Abril último, han obtenido premio de 300 pesetas los billetes números 2099, 4862, 15257 y 27040 despachados en el Estanco de la calle de la Aravaleta, y con iguales premios los billetes números 15074, 15075, 16041, 24033, 26029 y 28222 despachados en la Administración del Sr. Hernandez.

El astrónomo zaragozano Sr. Yagüe vaticina lluvias ó vientos para la fase de luna, cuarto menguante, que empezó el día 1.º, á las dos de la tarde, añadiendo además que en el transcurso del mes se marchitarán las flores por la abundancia de aguas, ocasionando inundaciones en algunos puntos y que reinará también algún día viento huracanado.

En la Administración de Correos de esta ciudad se hallan detenidas las cartas siguientes:

Mahón: Lorenzo Garí.—Vicente Ballester.—Francisco tomas.—Margarita Roig.—Cosme Juanico.—Miguel Futo.—Francisca Pons Viuda.—Rafael Arteine.—Sebastián Capella.—Alberto Soler.—Antonio Carreras.

Sin destino: Manuel Ferrerí.

Los pasajeros llegados esta mañana de Palma, en el vapor-correo «Nuevo Mahónés», son los siguientes:

D. Francisco Bisquerra, Frankkyu G. Smith, Ricardo Roca, Antonio Pons, Bartolomé Salom, Miguel Martorell, 2 Guardias, 8 individuos y una esposa, Rafael

Alart, Francisca Barcelo, Antonio Ramis. —Total 20.

En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento de esta ciudad, se han tomado los siguientes acuerdos:

Se aprobó el acta de la anterior.

Se dió cuenta de una comunicación del Sr. Gobernador de la Provincia aprobando los planos y presupuestos para la construcción de un nuevo departamento en el Hospital Municipal; y se acordó anunciar la subasta para la ejecución de las obras.

Se acordó quedar enterado de otra comunicación del Sr. Gobernador transcribiendo un acuerdo de la Comisión Provincial en que se resuelve que por ahora no puede accederse á la rebaja de la cuota señalada á este Municipio para el año económico próximo que se tenía solicitada.

Se dió cuenta de una comunicación del Excmo. Sr. General Gobernador Militar de esta Isla con ocasión del acuerdo tomado por esta Corporación sobre los sucesos ocurridos en la noche del 27 de Abril próximo pasado y se acordaron los términos en que debe contestarse.

Se acordó formular ternas para la renovación de la Junta de Sanidad de esta población.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

En Junta Municipal se aprobó en la parte que le corresponde el pliego de condiciones para la subasta de instalación del alumbrado eléctrico.

También se aprobó el presupuesto ordinario de este Ayuntamiento para el año económico próximo.

Y se levantó la sesión.

### Noticias marítimas

Vapores trasatlánticos.—El «Reina Mercedes» salió de Puerto-Rico el 29 para Ponce.

El «San Francisco» salió de Ponce el 29 para Puerto-Rico.

El «Ciudad de Cádiz» llegó á Barcelona el 30 procedente de Cádiz.

El «México» llegó á la Habana el 30 procedente de Cádiz.

El «Buenos-Aires» salió de la Habana el 30 para Cádiz.

El «Alfonso XII» salió de Cádiz el 30 para Las Palmas.

El «M. L. Villaverde» salió de la Habana el 30 para Santiago de Cuba.

El «San Ignacio de Loyola» salió de Singapur el 30 para Manila.

El «Baldomero Iglesias» salió de New-York el 30 para la Habana.

El «Ciudad Condal» salió de Tampico el 30 para Veracruz.

El «Isla de Panay» salió de Barcelona el 1.º para Port-Said.

El sábado por la tarde fondeó en el puerto de Barcelona el caza-torpederos «Destructor», que quedó incorporado á la Escuadra de Instrucción.

También fondeó en dicho puerto el vapor italiano «Washington», que conducía 824 pasajeros procedentes del Brasil. Durante la travesía tuvo dos defunciones de fiebre amarilla, y por ello fué despedido por la Sanidad para este Lazareto á purgar cuarentena, pero el Capitán fué de parecer proseguir viaje para Génova, punto de su destino.

### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 2.—1 buey, 268 kilos, Algendar de

Sescola; 1 id., 202, Se Muntaña vea; 1 id., 227, Juan Mercadal (Alayor); 1 ternero, 243, Llimpa (Alayor); 1 id., 127, Estancia Trepuco de Bartolomé; 1 id., 76, Son Siviñta; 1 cordero, 11, Se Garriga (San Clemente); 4 id., 49, Bellvenet; 4 id., 53, Cutayne de Vinent; 2 id., 38, Estancia Palafangú; 5 id., 59, dos de Turrauba nou y tres de la Estancia Cugalló.

Día 3.—1 ternero, 285 kilos, Tot Lluc.

Día 4.—1 ternero, 124 kilos, Matxani Gran; 1 id., 159, Se Muleta; 1 id., 172, Juan Mercadal (Alayor), y 2 carneros, 20, Se Garriga (San Clemente).

Día 5.—1 buey, 272 kilos, Santa Cecilia (Ferrerías); 1 ternero, 142, noria de Binimaimut; 1 id., 143, Se Torra de Gaumés; 6 carneros, 48, Binixica Se Torra; 3 id., 33, Musuptanet; 2 id., 30, estancia d'es Janet; 3 id., 36, Capifort, y 1 id., 10, Trepuconet.

## Telegramas

DE

### El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 4.—7:55 n.

Valladolid.—Los operarios de la vía férrea han reanudado sus tareas, protegidos por fuerzas de Caballería: en los demás oficios la huelga es casi general.

Los canteros, marmolistas y cerrajeros de esta Corte siguen en huelga pacíficamente.

Madrid 4.—8 n.

Zaragoza.—Se ha mandado á la plaza de la Constitución una tanda de Caballería, que con sable desenvainado han dado algunas cargas, que aún continúan produciendo gritos y carreras: reina intranquilidad en la población.

Madrid 4.—10:45 n.

Las cargas de caballería dadas en Zaragoza han causado varias lesiones y otros pequeños incidentes: las fuerzas están despejando las calles principales.

Madrid 4.—10:50 n.

La Corte marchará el jueves próximo á Aranjuez.

En la Alta Cámara ha comenzado á discutirse el proyecto de amnistía: créese que el debate durará dos días.

Insístese en que el Sr. Carvajal no firmará el manifiesto de los republicanos.

En Bilbao están en huelga unos dos mil obreros.

Madrid 5.—10:15 m.

París.—En la Cámara popular se ha celebrado un debate animadísimo respecto de los sucesos del día primero en Fourmier. El diputado socialista Mr. Roche ha llamado asesino al ministro del Interior Mr. Constans, por las medidas de rigor puestas en práctica en aquel pueblo: esto ha producido un tumulto indescriptible, siendo aquél espulsado de la Cámara.

Imp de M. Parpal, Bastion, 39

## COTIZACIONES

Barcelona 4.—4'20 t.	
4 por ciento Exterior . . . . .	76'92
4 por ciento Interior . . . . .	78'20
4 por ciento Amortizable . . . . .	88'75
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . . .	102'87
Banco Hispano-Colonial f. p. . . . .	64'80
Ferro-carril Francia . . . . .	41'20
Ferro-carril del Norte . fin p. . . . .	74'10
Id. de Orense . . . . .	16'60
Id. de Almansa . . . . .	163'00
Id. de O. B. y Francia . . . . .	63'75
Id. del Norte . . . . .	83'00
Id. de Orense . . . . .	41'50
Id. de Almansa . . . . .	72'00
Obligaciones C. Trasatlantica . . . . .	86'25
Cubas nuevas . . . . .	97'12
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior . . . . .	16 rs. vn. paga alcista
Madrid 4	
4 p. ♂ Interior . . . . .	77'10
4 p. ♂ amortizable . . . . .	89'20
Billts. Hipos. de Cuba . . . . .	103'40

## Seccion Religiosa

## Santo de hoy

S. Pio V p. y la Conv. de S. Agustin.—  
*Letanias*

Oracion y Jubileo de Cuarenta Horas, en la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen de 6 á 8 de la tarde.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de Belen en Sta. Maria.

## Santo de mañana

S. JUAN ANTE-PORTAN-LATINAM  
*Letanias.*



EL NIÑO

## MIGUEL ALOY MATEU

HA SUBIDO AL CIELO

á las 2 de esta tarde á la edad de 4 años

Sus afligidos padres D. Miguel Aloy, Teniente del Regimiento Infanteria de Baza, y D.<sup>a</sup> Bárbara Mateu, y hermanitos presentes: abuelos, tios y primos ausentes y demás familia participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y le ruegan asistan al entierro que tendrá lugar mañana miércoles á las 10 y media.

Casa mortuoria calle Anunciavay n.º 27.  
Mahón 5 Mayo 1891.

## Movimiento del Puerto

Entrados el 5

De Palma vapor Nuevo-Mahonés capitán D. Francisco Cardona con 19 trip. 20 pasajeros efectos y la correspondencia  
De Palma laúd Dolores pat. Jorge Martorell con 6 trip y efectos.

Despachados el 5

Para Palma pallebot Estela pat Antonio Sintés con 5 erip. 1 pasag. maíz y efectos

## ANUNCIOS

D. JUAN GINART HERNANDEZ, RECAUDADOR de contribuciones de la zona de Menorca.

Hago saber: Que con arreglo al edicto publicado en el «Boletín Oficial» de esta Provincia, la cobranza voluntaria de las cuotas del cuarto trimestre de 1890-91 de las contribuciones territorial é industrial tendrá lugar en el distrito municipal de esta ciudad durante los días 1.º al 6 de Mayo en el local de la Recaudación, sito en la calle del Angel, núm. 10, desde las nueve de la mañana á la una de la tarde.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 33 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.—Mahón 29 de Abril de 1891.—El Recaudador, Juan Ginart.

## SALVACION DE LAS VIÑAS

## Regenerador DUART

Premiado con diplomas de mérito

y especialmente en el concurso de vitivinícola de Badalona el 15 Marzo de 1891

Se ha recibido una partido de saquitos de 25 kilos á propósito para hacer ensayos, los cuales se expenden á precio de fábrica ó sean 6'25 pesetas saquito.

Las personas que deseen adquirirlo, sírvanse avistarse con sus únicos representantes en esta Isla, Sres. FERNANDEZ HERMANOS, Agentes de Aduanas.—Mahón.

## GRANDE Y EXTRAORDINARIA ATRACCION GRAN NOVEDAD DEL DIA PUÑOS, CUELLOS, PECHERAS DE TELA MEY

Unicos cuellos que reunen más ventajas sobre todos los sistemas; tanto por lo módico de su precio como por su inmensa semejanza con los de hilo.

VENTAJAS QUE REUNEN SOBRE LOS IMPERMEABLES

- 1.º Los cuellos MEY tienen la misma apariencia que los de hilo, mientras el impermeable se conoce por su color amarillento.
- 2.º Los cuellos MEY son muy flexibles y no tan duros como los impermeables.
- 3.º Los cuellos MEY no tienen ninguna sustancia que pueda perjudicar la salud, mientras el impermeable es anti-higiénico y desagradable por su olor alcanfor.

## —P R E C I O S—

Un cuello derecho «Scott» . . . . .	0'10 Pesetas
Un cuello con punta «Albiou» . . . . .	0'10 »
Dos cuellos vueltos «Lincoln» . . . . .	0'15 »
Un par puños de «Carolu» . . . . .	0'15 »
Una pechera «Progreso» . . . . .	0'15 »

ÚNICO DEPÓSITO EN ESTA ISLA

Comercio de José Rejas Pons

Plaza y calle de la Arravaleta, núms. 1 y 2.

## Fábrica de aguardientes y licores

DE

## RAFAEL PONS BORRAS

ANDEN DE LEVANTE NÚMERO 8

A contar de esta fecha se venderán los líquidos que á continuación se espresan á los precios siguientes:

Espiritu . . . . .	litro	Ptas.	1'50
Cognac id. . . . .			1'75
Ron. . . . .			1'50
Ginebra de Holandaa. . . . .			1'75
Aguardiente Sta. Maria. . . . .			1'25
Id. primera doble anis. . . . .			0'95
Id. segunda id. . . . .			0'85
Ginebra del pais. . . . .			0'85
Caña de primera. . . . .			0'95
Caña de segunda. . . . .			0'85
Anisete del pais. . . . .			0'95
Palo. . . . .			0'95
Adcenta del pais. . . . .			0'95

VACUNA



EMPELT

Llegado el mes de Abril época ordinaria de la vacuna (empelt) desde hoy se inoculará en casa Cursach, Cos de Grecia n.º 4 todos los juéves y domingos á las cuatro de la tarde como en los años anteriores.

También se vacuna con linfa directa de vacas Suizas que se recibe fresca todos los correos.

Se venden tubos y cristales de linfa de la misma procedencia.

Centro General de Negocios  
SUBASTA PÚBLICA

El 15 del próximo Mayo, á las 11 de la mañana, será vendida en pública subasta por voz del Pregonero, en los bajos de este Centro, la casa situada en esta ciudad, calle de Isabel II, núm. 27, esquina á la de S. Antonio, perteneciente á los hermanos Borrás y Cardona, por el precio y condiciones consignados en el correspondiente pliego que, junto con los documentos que constituyen la titulación de la finca, están de manifiesto á los postores en estas Oficinas.

Se venden juntas ó separadas, una casa en la calle del Arraval de esta ciudad número 57; y seis en la calle de Andreu antes Negros números 3, 5, 7, 9, 11 y 13.

Para su ajuste dirigirse á esta sociedad:

Se vende una casa situada en esta ciudad calle de Sta. Rosa números 36 y 38.

Para su ajuste, dirigirse á la Agencia de este Centro.

## Nodriza

Una de 22 años de edad desea criatura para amamantar en su propia casa calle de Sta. Escolástica núm. 52.

## TINTA NEGRA

suelta y en botellas de varias dimensiones  
TINTAS PARA SELLAR

azul, negra, encarnada y morada

GOMA EN POTES

ARENILLA NEGRA

Bastion, 39, Imprenta.

## Fes de vida

Hojas de servicio  
Listas de embarque  
Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público.

## A LOS OBREROS

GRAN ÉXITO

IMPORTANTÍSIMA OBRA DE ACTUALIDAD

PROLETARIOS Y BURGUESES Ó EL

CAPITAL Y EL TRABAJO NOVELA

SOCIAL POR

DON LUIS PUSCHINE

Veinte ediciones en Inglaterra Obra trascendental en la que se tratan, entre otros, los siguientes asuntos.

La Jornada del primero de Mayo.—Las huelgas.—El raton y el leon.—Triunfo del raton.—Los grandes infames.—Socialistas y Anarquistas.—Las lecciones de experiencia.—Los misterios del taller.—El capital visto por dentro.—La revolución social.—El porvenir del obrero.

Dicha obra contiene magníficos cromos de nuestros más reputados artistas.

Se admiten suscripciones á la misma á un real el cuaderno y al propio tiempo á la Moda Elegante.—La Estacion.—La Bordadora.—La Ilustracion Española y Americana.—Ilustracion Ibérica.—La Zapatería Ilustrada.—Gaceta de modas para sates y á toda clase de obras y periódicos

EN LA

LIBRERIA, ENCUADERNACION

Y CENTRO GENERAL DE SUSCRIGIONES

DE

MARCELINO BUSUTIL

38, NUEVA, 38.

## PAJA

A 15 reales vellon el quintal. Almacén de D. Francisco Leon Anden de Levante.

## Nodriza

Una que por habersé muerto la criatura desearia encontrar una para amamantar. Vive calle de la Infanta número 119.

## Leche de Burra

Se encontrará y pasa á domicilio en la calle de San Bartolomé número 23.